
第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：綜高 113 愛 

姓名：詹子賢 
    當初會報名參加「金質獎」，是看上那通過後的 500元獎勵

金，還有可以獲得免費的贈書，對我來說，一本書蠻貴的，至少

都 300元起跳，更重要的誘因，是可以去「青田七六」喝下午

茶。 

    首先最棒的是能見到《青田街七巷六號》的作者。亮軒老師

當天穿著古裝，穿越時空似的來到大安，帶著外省人的口音，跟

我們分享人生經驗，那種小時候聽蔣經國講話影片的感覺，非常

有歷史感，如同古董一般，令人珍惜。雖然老師開始講起歷史時 

，讓我有點暈了頭，但我喜歡亮軒老師幽默的語氣。記得他提到 

，當時學校時不時會有共機盤旋在上空，他那種調皮的語氣，是

小頑童的感覺，但我在現場看到的其實是一個老頑童，這種落差

真的很奇妙。可能是因為老師也曾經當過小孩，而我正值青春，

又都是男生，所以有些相同的經歷，這讓我們兩輩更加貼近了！ 

    其次很棒的是去到「青田七六」走讀，一路上綠意盎然，充

滿生機，每一次的呼吸都更貼近大自然，那裡也是網美很常去的

地方，拍照、打卡的推薦景點。我第一次看到綠苔滿屋簷大概就

是這裡，有種室外桃源的感覺，木質地板，走起來就是有種沉靜

感，一整個下午都覺得那是自己最文青的時刻。下午茶也蠻不錯

的，價位合理，而且好吃。 

    我覺得這一屆的金質獎活動辦得很吸引我，整體體驗下來也

覺得很值得，活動結束後，老師還會將我們的作品集結成冊，對

於學習歷程也是大大加分。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：綜高 113 愛 

姓名：吳覲安 
    《青田街七巷六號》，當初看到圖書館金質獎宣傳海報上的

必讀書，這個看似是地址（也的確是地址）的書名時，雖然感覺

這本書和我平常閱讀的類型相差甚遠，但因為有豐富的活動內容 

、免費的下午茶和活動結束後的 500元獎金，原本就喜愛閱讀的

我不禁受到吸引，於是就在報名表剛擺出來不久後就填上了自己

的名字。 

    在整個過程中，我發現這不是我想像中的那種，老師隨著活

動的進行，一步步告訴你要這樣要那樣的活動，相反的，對我而

言，金質獎其實是更接近「放養」的，你想做什麼就做什麼，沒

有人會去約束你，更不會有人會強迫你做自己不想做的事。 

    在這次的活動中，我印象最深刻的就是親自到青田街七巷六

號，這間由黃金種子接手的屋子。那天下午，他們不僅為我們帶

來了一場歷史導覽，更讓我們實際地去瞭解書中所謂的會客廳、

廁所、榻榻米、中日合一……。親眼見證這座百年老屋後，再回

頭重新瀏覽《青田街七巷六號》，裡頭的人、事、物像電影般一

幕幕浮現，雖然我不認識也沒看過馬廷英教授，更不知道誰是姑

媽，但馬廷英教授那略帶消瘦的身影卻出現在我的腦海中。 

    在活動的最後，我才感受到了自己的變化，雖然從頭到尾沒

有一個老師規定我要怎麼閱讀，但在最後我卻清楚地發現自己原

本閱讀方法的不足與缺陷。現在的我，閱讀方法中少了一分的隨

意，卻多了一分審視與反思。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：綜高 113 愛 

姓名：黃子益 
    有錢拿，還有甜點吃，得到這些東西要付出的代價也不怎麼

大，就是這麼簡單且膚淺的答案，是我參加金質獎的動機。 

    我對亮軒老師的第一印象就是「上個時代的老人家」，但他的

談吐給人一種很不一樣的感覺，不像是那種倚老賣老的老人。當他

講到防空洞的時候，我的腦袋裡出現了一首歌，是伍佰的〈空襲警

報〉，腦中響起這首歌的歌詞時，似乎就更能理解亮軒老師分享的

內容了。說來慚愧，參加「走讀青田七六」時，滿腦子想的都是甜

點到底如何，不過，我還是有在聽導讀人員所說的歷史，房屋設計

和結構及人物。 

    那邊的甜點真的很棒，從擺盤到食物本身，從食物到整體氣氛

都是。先從食物講起，蛋糕體是抹茶奶油捲，有種淡淡的茶香，裡

面還有一個讓我很驚豔的點：在有點酸甜味的奶油內加入一點水果 

，讓人不會吃膩，還有旁邊的芝麻餅乾及炸藕片，藕片炸得剛剛好 

，不會有油耗味，還有一點甜甜的感覺，配茶喝特別對味。說到茶 

，他們的茶真的是好茶，我喝的是玄米綠茶，並不會苦澀且香氣夠 

，茶湯也清，重點是有種回甘的感覺。擺盤則是簡單，一目了然，

給我一種濃濃的和風感。整個活動安排得很好，有機會我可能會再

來一次。 

    參加完整個活動後，與其說我在閱讀及寫作方面有什麼突破性

的成長，不如說是有種跟人溝通時的順暢感，席捲整個腦袋。書寫

這份作業確實有很大的困擾，就是沒有辦法把澎湃的感受用文字寫

出來，要說改變的話，應該就是腦袋裡有更多想法，下筆前也會仔

細思考到底要寫什麼，而不是無頭蒼蠅般的隨便寫隨便交。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：綜高 111 忠 

姓名：吳沛宸 
    「我從來不知道自己記得那麼多事，那些細碎得就像我們剪掉又

長出來的頭髮的事，我們從來不知道原來他們躲在那裡。」這是我前

陣子在《天橋上的魔術師》裡面讀到很喜歡的一句話。畢業將近，有

時走在校園角落，就會有很多高一、高二時的回憶湧上心頭，第一次

走進大安高工的教室；第一次走進圖書館；第一次走進學務處；第一

次和魔術社的學長一起學習；第一次和旗隊學長一起練習；還有第一

次參加大安金頭腦。有時候回想起來還是覺得不可思議，就像是好多

好多的人一起陪我做了一場盛大的夢，而我不願醒來。 

    在學測前幾個月，我鼓起勇氣，邀請班上一個我很喜歡的同學一

起參加這個活動，他答應了。 

    因為課表上的班會課跟學弟妹的有點不太一樣，所以金質獎的集

合時間其實是我們的物理課，物理老師看了參加金質獎的學生名單，

喃喃道：「參加的都是一年級的學弟妹，你們兩個學長姐是去佔人家便

宜的喔？」 

    在這次的活動裡，我們和學弟妹一起參與讀書會，也探討了很多

東西，像是要不要廢除死刑，或是和別人溝通的方法等等。其實，很

多學弟妹的表現完全不輸我們，也許一個人的表現其實跟年齡無關，

而是跟經驗有關。另外，在共讀的《青田街七巷六號》和我自選的

《台灣公宅一百年》中，我彷彿進入時空隧道，看見了臺灣的歷史及

社會建設的發展。尤其是去「青田七六」走讀的時候，那棟房子的設

計一直讓我想起《龍貓》裡的那一棟房子，有一種回到童年的感覺。 

    國小、國中的時候我很喜歡去圖書館走走，高中時卻因為生活步

調的關係，忽略了課外讀物的攝取，真的很感謝有這次的活動，讓我

重新走進圖書館。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：機械 113 甲 

姓名：林青閎 
    當初是偶然間在廁所看到「金質獎」的傳單。為什麼會說是偶然呢？

因為平常的我都會帶著手機上廁所，注意力都在手機上，根本不會注意到

牆壁上的傳單，而當天從教室到廁所時忘記帶手機出來，就注意到了金質

獎的文宣。 

    當時正好碰上機研社的機器人大賽，有幾個想報名的機研社朋友決定

不參加金質獎，搞得我在活動中沒一個認識的伙伴，所以原本還有點擔心

會不會太無聊，但整個活動下來我覺得還挺順暢的，段考完的走讀更讓我

印象深刻。還記得那是下著小雨的天氣，身為輔導幹事的我正在為幾個禮

拜後的跳舞比賽苦惱，看到要去圖書館集合的訊息只覺得有些麻煩，但走

進「青田七六」後，心情也平靜了下來。簡樸而寧靜，悠久而親切，古老

而柔美。歲月斑斕的白牆上刻畫的是年邁的裂痕，被雨濕潤後更是令人心

靜如水，提不起一絲波瀾，心中的擔憂也隨之淡去。心情平靜下來後，終

於可以好好看待當下的一切，也可以好好品嚐美食與享受活動帶給我的樂

趣。 

    我只參加了兩場「漫游閱讀」，分別是劉冠昇學長介紹的《空洞的十字

架》以及林佑德學長介紹的《MIT最打動人心的溝通課》。兩場活動下來著

實讓我感受到了兩位學長的用心，不管是為了讓我們可以更加地投入而精

心準備的小活動，還是為了避免無聊而設計的笑點，都可以感覺到學長們

對這次的活動有著相當的責任感。 

    這三個月以來，我從最初的湊熱鬧心態，慢慢轉變為想讀好一本書，

想寫好一篇書評。就像第一次活動中老師所講的：「寫下來，才是自己的 

。」在活動的過程中我才發現，如果讀完就忘了，那麼閱讀這本書又有何

意義呢？是這次的活動讓我意識到：如果不複習，不去實踐，那麼就如同

看小說一般，書中的主人公不會是我，而主人公遇到的事我也不會遇到。

所以，我非常感謝這次的金質獎活動，讓我體驗到諸多我平常遇不到的事 

，也體悟到：「寫下來，才是自己的！」



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：電機 113 甲 

姓名：王翊穎 
    對我來說，這次金質獎活動最大的收穫是找到了一本好書，

為此，我還去博客來買了《厭世講堂》和幾本小說，又不小心花

掉了一千多塊。 

    雖然我本身比較喜歡看無腦的輕小說，但偶爾還是會翻翻經

典文學，其中又以八卦五行和道家思想最讓我著迷。不過因為國

學能力不足，不論是看原文還是現代註解常常還是有看沒有懂，

好在有遇到這本書，是近期我覺得最容易吸收的，也因為有辦法

吸收而得到更多的問題，我想，未來我會試著去市立圖書館找更

多的相關書籍閱讀吧！ 

    其次的收穫是學會撰寫推薦文。此前我真的沒寫過，為此，

我還上網看了許多人寫的書評和推薦，從哲學類到輕小說，並總

結各篇我喜歡的特點和敘述方法才寫出自己的推薦文。但在每次

寫完自己檢視一番後，又覺得沒吸引到自己，以致於一篇文明明

短短五百多字，卻寫了一、兩天才完成。不敢說最終的文章寫得

多好，但我確定這是我目前能力的極致。或許未來我會寫得更好 

，但那終究是未來。 

    老實說，原本不會來參加這活動的，要不是同學要我陪他

來，我也不會在這裡打著字。不料，他加入了司儀訓練，只剩我

留下來孤軍奮戰，但過程我倒是樂在其中。「走訪青田七六」、

「翻開人文類書籍」對我而言都是一種另類的體驗，在剛來到大

安的第一年能遇到這活動實屬不錯，更棒的是我學習歷程有東西

放了！



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：資訊 113 甲 

姓名：陳健成 
    吸引我參加金質獎的主要原因當然是那 500元認證獎勵金 

，以及誘人的 390元下午茶。然而，我在這次的活動中，逐漸

看破物質慾望的邪惡，意識到：「人，不能只追求錢這種外在的

東西，應該要追求心靈的富裕以及生命的充實。」但什麼事可

以幫助我們追求心靈的富裕以及生命的充實這種虛無飄渺的東

西呢？那就是「閱讀」！ 

    這次活動令我印象最深刻的就是亮軒老師的分享，以及去

「青田七六」吃下午茶和聽導覽，因為亮軒老師偷偷告訴我們 

，林口的某個山洞藏有國民黨帶來臺灣的黃金（大誤！）我很

喜歡亮軒老師還有導覽老師跟我們提到的歷史，這些能讓我們

更貼近臺灣這塊土地，知道臺灣的歷史不只是寫在課本上，而

是有這些人一代一代傳承下來。 

    這次的活動讓我發現，閱讀能夠增進我們的知識，增廣見

聞，不同類別的書可以提供各方面的知識，使我們在汲取知識

時更全面，例如：歷史書可以幫助我們從過去的事件借古鑑今 

，同時亦令我們的見識更有深度。三國時代的吳國的將領呂蒙

曾因為讀書不多而被別人看不起，但他花了一段時間閱讀歷史

書籍，視野因此便變得廣闊，計畫戰略也更加得心應手。這證

明了閱讀不但能拓展我們在知識層面的認識，亦能活學活用於

生活中。
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  金質獎認證活動心得 

班級：資訊 113 甲 

姓名：劉珈沛 
    每場金質獎活動都帶給我不一樣的體驗——小組討論的默契 

、議題的發想省思、對書的新感悟…...，我發現我還有許多需

要學習的東西，多思考、多探究生活中隨處可見的爭議或時事，

再透過多閱讀，就能深拓自己的感觸。 

    金質獎活動也讓我意識到自身的不足，像是對議題的考慮層

面不夠深，表達想法時很容易被人找出漏洞；或者是沒有足夠的

勇氣發表意見，很多時候還是需要同組的組員協助表達。我還發

現一點，在每天的忙碌過後，我無法靜下心去品味文學作品，加

上我喜歡在讀書時反覆注意細節，或是花時間回想，導致我的閱

讀速度實在太慢了，我覺得根本原因，可能還是閱讀量不足所導

致。 

    這次的活動還讓我首次在閱讀之外能親眼見到作者，後來還

去「青田七六」參觀，那時我一直觀察那裡的陳設，是不是和我

在書裡讀到的一致。到訪前，透過書中的描述，心中有想像出一

個「青田七六」的樣子，到了現場果然沒有失望！ 

    在這次活動中我交到很多其他班的好友，我覺得這也是格外

重要的一點，他們帶來了許多歡笑，還有使我懷念的回憶。而我

也開始每週期待著星期五的班會課，因為這個活動對我來說像是

平淡生活裡的一匙調味料，歡樂的氛圍、許多從未查覺到的議題 

，好多好多美好……。 

    當初在報名活動時，還和另一個活動撞期，害我必須要做出

取捨，現在想想，完全不後悔我選擇的是金質獎。
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  金質獎認證活動心得 

班級：資訊 113 甲 

姓名：張雅瑄 
    白駒過隙，從今年二月中到六月初已經過去四個多月了，感覺參加

「金質獎」活動還是前幾天的事。 

    當初之所以報名，其中一個原因是高一還沒有太多的大型活動或升學

壓力，給自己找個目標，不僅能讓高中生活更加豐富，也可以充實學習歷

程檔案的內容。而另外一個原因就是被金質獎本身的精彩內容及安排給吸

引，因為國中三年學校幾乎沒有這類型的活動，所以看到的當下，就止不

住的好奇，並且想要去了解更多。 

    我至今都還記得第一次參加金質獎集訓時的感受，雖然沒有像考段考

那樣緊張，但還是有些擔憂，怕我無法好好完成老師的安排。不過，我最

多的情緒是期待，跟自己的好朋友一起參加的滿足感、認識更多人及體驗

到很多新事物，都令我的期待值達到巔峰。 

    在第三次及第四次的集訓中，我們分別聆聽活動主題《青田街七巷六

號》的作者——亮軒老師的精彩講座，及到亮軒老師以前的住所「青田七

六」走讀。 

    我以前在看這種類似傳記或者作者真實經歷的書時，都非常好奇作者

本人，有時候會查一查網路上關於作者的資料，能親眼見到作者本人，是

我完全無法想像但被金質獎實現的事。那次講座讓我印象最深刻的，除了

老師的談吐及話中的內容，還有老師的個人氣質，就像從書本走出來一樣 

，有非常強烈的書卷氣息，是種能讓人平靜下來的獨特魅力！ 

    走訪「青田七六」是我最期待的項目，除了能品嘗特別的「青田下午

茶」外，更可以深入了解當時的建築特色，集合日式及洋式風格的獨特設

計，真是讓我大開眼界，不知不覺地連連讚嘆。 

    最後的三場漫游閱讀活動，很驚訝是由學長、學姐們籌備的，從活動

中能明顯看出他們極認真和花心思準備，不但不會怯場，還非常準確地抓

住了整場講座的節奏。在對他們感到佩服的同時，我也更加確定必須好好

精進自己才行。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：資訊 113 甲 

姓名：莊舒涵 
    我從以前就很喜歡閱讀課外書，但是最近找不到自己有興

趣的書籍，因而決定報名參加金質獎，趁機拓展自己的眼界。 

    這一次的指定閱讀書籍是《青田街七巷六號》，但老師不僅

僅是發給我們這本書，還請到此書的作者──亮軒老師來學校

舉辦講座，更帶我們到「青田七六」也就是這本書所講述的古

老房舍走讀，親自體驗所謂的和式與洋式的結合，畢竟百聞不

如一見，腦補出的畫面再詳細，也沒有親眼見到來得深刻。還

有其中的導覽介紹，這是歷史課本上草草帶過的一筆所無法比

擬的，不管是對窗戶上的毛玻璃、榻榻米擺放的方向和格式、

還有各式風格的形成，導覽老師都有詳細的解說。印象最深刻

的是日本的茶道文化，我過去雖然知道其中有許多繁文縟節，

卻從來沒有深入研究過，這次是真的大開眼界。 

    最近這幾年，我大部分都是閱讀故事性比較重的輕小說，

很少接觸帶有實質意義的文學作品，少數是父母在圖書館看到

的一些書，借回來讓我看看有沒有興趣，非常缺乏閱讀的主動

性。透過這次的金質獎，我開始能夠更廣泛地閱讀，也會通過

別的管道來獲取書單，不再是經過別人之手來做選擇。相信有

一天，我能夠找到自己有所共鳴的書籍並寫出分享文章，而不

是「看完就是已經看完了」這種毫無感想的結果。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：圖傳 113 甲 

姓名：潘貞臻 
    很高興能參與到這學期圖書館的金質獎活動。從國小至國中，學校都沒有

舉辦過類似活動，因此這次滿懷著好奇心，決定來一探究竟！ 

    《青田街七巷六號》導讀集訓時，我才剛開始翻閱這本書，透過老師簡潔

明瞭地講述故事大綱，以及亮軒老師的生平介紹，我從那一刻起便對往後還未

翻開的篇章，產生了極大的興趣。接著是眾所矚目的亮軒老師講座！亮軒老師

親自到場來分享，就像是在聽故事般，老師講起話來如同有魔力，讓人很難不

被吸引，會想一直專注聽下去。腦海中依然還記得，亮軒老師說起民國初年的

時代背景，人民維生不易、面臨著各種挑戰，想必是老師想提醒我們需時刻謹

記飲水思源、珍惜當下擁有的，不要浪費或視身邊隨處可得的物質等資源為理

所當然，真的太榮幸能聽到亮軒老師的分享了！ 

    最令人印象深刻、期待已久的活動，那便是「走讀青田七六」。從大安坐了

幾分鐘的公車、再步行一段距離後，終於抵達，能夠親眼目睹真面目。實際走

訪下來，讓我們這些讀者不再侷限於書中文字的描述，更能帶著不同的角度來

審視「青田七六」這棟歷史古蹟；跟著解說員的腳步、細細去探索屋裡的擺設 

、內部裝潢等，處處都可見足立仁教授的設計巧思；濃厚的日式味道瀰漫在「 

青田七六」中，窗外典雅的庭園景觀搭配美味的下午茶甜點，吃起來別有一番

風味。雖然綿綿細雨不斷，但依舊不減其被時間河流沖刷過的風采！享用精緻

甜點同時，小組闖關活動亦在進行當中，各道關卡都十分有趣且具創意，看得

出來學長姐們設計的用心。 

    來到第五、六次集訓——漫游閱讀，我分別參加了《失控的十字架》和《 

MIT最打動人心的溝通課》兩場讀書會，主講者們先是初步介紹兩本書的架構、

再把社會議題融入討論中，例如：是否要廢除死刑、有關老師與學生之間的溝

通衝突，經由分組思辨、想法交流，讓我們再次關注到總是容易被大眾忽略、

隱藏在事實背後的問題，並在心中有了不同於以往的答案。 

    在參與金質獎的過程中，除了更深入了解《青田街七巷六號》，亦逐漸培養

了如何去讀懂、評價一本書，以及掌握書中的核心重點的能力，對日後在寫作

方面有很大的幫助！最後，要感謝圖書館的老師們、學長姐們舉辦這場活動，

預祝金質獎成發能圓滿成功！



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：圖傳 113 甲 

姓名：華德睿 
    原本報名參加金質獎只是為了有東西可以寫進學習歷程檔案

裡而已，也不大清楚實際會做些什麼，然而，參加完第一場說明

會後，完完全全地被它吸引了！因為上了高中變得較忙碌的關係 

，少了很多可以閱讀課外書籍的機會，剛好可以趁著這次機會，

要求自己多把注意力放在非課業和專業科目以外的事情上。 

    因為自己原本不是書籍閱讀量特別大的人，再加上閱讀速度

慢，所以完成這些作業算是有一定的挑戰性，但這個活動用有趣

的方式吸引我克服這個艱難的挑戰，也讓我更加體會到閱讀帶給

人的沉靜和愉悅。 

    在現在這個匆忙的時代，很少有事物可以讓我好好地停下來 

，即便知道有時候需要緩一緩，也會覺得不敢真的放鬆，但在閱

讀的過程中，我享受了久違的寧靜，也體會到了獨處的樂趣。有

時看到一句發人深省或是引人入勝的話，我便會放下書，感受他

的魔力，思考這句話的涵義，有時甚至會懷疑作者是否偷看過我

的日記，怎能把我心裡表達不出來的想法或情緒清楚地展示在眼

前。 

    除了閱讀本身的感受，我對於亮軒老師來訪的那一次更是印

象深刻，我坐在離他最遠的地方，前面擋了不少人，但我的目光

始終未被影響，一直凝視著他，即便我們列出的問題最終只被回

答了一個，我也覺得非常值得！ 

    這次的活動不僅再次提醒了我閱讀的重要性，也使我閱讀和

整理想法的速度得到了提升，期待高二也有機會參加這個活動！ 



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：製圖 113 甲 

姓名：黃安妮 
    參加「金質獎」的活動，一開始是被圖書館的用心宣傳所吸引，決定和同

學一探究竟，後來就參加了大大小小的活動。 

    其中，亮軒老師在講座中所談及的內容，讓我大開眼界，他的視野高度及

談吐間的優雅，與我認識的作家是不一樣的，他用說故事的方式敘述著他年幼

的遭遇。有同學問：「會恨打你的姑丈嗎？」那時的我也同樣好奇，但老師卻沒

有正面回答問題，而是說了很多那年代的不易，大家應該承受的、大家不應該

承受的，最後同樣不忘告訴我們要惜福，現在的一切得來不易。雖然他把年幼

時的故事說得充滿趣味，讓大家笑得人仰馬翻，但其中也透露出那個年代許多

的悲哀與辛酸。 

    真的到「青田七六」時，我是充滿好奇的，進去後滿目所及盡是驚歎，坐

下來享用餐點則是無比享受。由於飄雨的緣故，加上大樹的遮蔭，增添了些許

神秘感，使人的好奇心蠢蠢欲動，我也不例外。我認真地聽著導覽員的介紹，

發現原來日式建築都有相似之處，尤其是在廣緣那區，側邊有一個小空間用來

收納木板，看似不起眼，卻是颱風來時的好幫手；為了觀賞，所以廊道的門多

以玻璃製成，但為了抵禦強風，所以設計了可以拖出的木門，用的也是不一樣

的軌道，可以看出日本人在建造時，一點都不馬虎的心，讓我為之驚嘆。 

    直至下午茶時間，我跟同學決定在吃之前先平均分一半，如此一來就可以

享用到不一樣的餐點。我們先是品嘗飲品，再享用點心，大家都吃得很安靜，

享受著段考後片刻的寧靜。接著，我們開始話家常，偶爾時不時地啜飲，不知

不覺就乘著時光的翅膀聊到接近四點，才意猶未盡的離開。 

    所有活動中遇到最大的困難，大概就是太多不可控的因素了。因為疫情蔓

延，「漫游閱讀」最後一場被迫以線上的方式舉行，但讓人最驚豔的是，主講者

還是介紹得很完整，連貫、清楚、詳細，讓我打從心底佩服學姊，同時也想向

她學習。 

    這次的金質獎活動讓我收穫了不一樣的朋友，也體會到平常體會不到的經

驗，如：「走讀青田七六」、「亮軒老師講座」等。心裡對圖書館的老師及閱讀推

廣大使是充滿感謝及佩服的！



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：製圖 113 甲 

姓名：陳宜楨 
     最初會想要參加「金質獎」是因為班導推薦，當然我自己也

覺得這個是一個很完整的活動，從中一定可以學到很多。 

     我覺得能聽亮軒老師講座是很難得的一件事，在活動中我更

了解了亮軒老師在寫這本《青田街七巷六號》時的背景，還有了解

到當時的環境，像是：常常會有戰爭，時不時就會有警報，也因為

在這個環境下，學習時相較於現代不太能專注，所以，我覺得能生

活在這個豐衣食足的時代是很幸運的。 

    透過「走讀青田七六」，讓我更能融入書中，也學到很多東西 

，包括青田七六的歷史，以及很多特別的東西，也品嚐了青田七六

的食物。 

    在「漫游閱讀」過程中認識了一些書籍，像是《空洞的十字架 

》，聽完之後，我重新思考了死刑存廢的問題。我認為這個問題沒

有明確的答案，因為執行死刑的話可以警告那些想犯罪的人，達到

阻止犯罪的作用；但換個方式去思考，在執行死刑時，是否有可能

判錯而造成冤獄。但如果不判死刑的話，雖然可以讓犯人有改過自

新的機會，但也有可能犯人不但沒有改過，反而出社會後又一再犯

罪。所以，我覺得立場不同也會有不一樣的答案。 

    我習慣分次閱讀，所以下次看的時候會不記得前面在講什麼，

我的解決方法是：看一部分就記錄一下內容，方便下次閱讀時可以

知道大概在說什麼。而寫作業時碰到的問題就是，需要聯想到生活

中的例子，這會花比較多時間，但經過這一次的訓練，我覺得自己

在閱讀書籍時的速度有比之前快了一些。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：汽車 112 甲 

姓名：張賀翔 
    這次我參加了「金質獎」，在前兩個禮拜中，我們先慢慢地

了解《青田街七巷六號》這本書，找出幾個主要內容的重點，

並分組討論，每組各自有不同看法，我也因此被觸發不同層面

的思考。 

    再接下來一堂課，亮軒老師到大安來分享他的寫作動機，

《青田街七巷六號》本是他的親身經歷，從老師的口中，我們

又得到了更多在書中看不到的資訊，更了解了當時的時空背景 

。對於現在的學生來說，要完全地理解書裡的困苦並不是一件

簡單的任務，因為我們在富裕中成長，很難體驗到戰爭的殘酷

以及辛苦，還有可怕的現實。但是經過老師一番激昂的講解，

以及生動的演繹，我們終於有機會深入了解那時的時空背景，

以及生活的困難，老師口中的諄諄教誨，對我們有偌大的幫

助。 

    緊接著在下個禮拜，我們走訪了老師的故居，也就是「青

田街七巷六號」，在聽過導覽之後，我們了解到日式建築的風格 

，也體會到亮軒老師在那邊生活時的感覺，也自然而然地將現

實環境與書中的場景連結起來。「走讀青田七六」讓我們對《青

田街七巷六號》這本書有更深一層的了解，在閱讀時更加有感

覺。 

    謝謝老師舉辦「金質獎」，透過這個活動，我學到了團隊合

作的技巧，在閱讀書本還有撰寫心得的方面也更加進步。如果

有機會，我一定會再參加一次！



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：圖傳 113 乙 

姓名：吳欣祈 
    老實說，一開始會想參加金質獎，是被免費下午茶吸引到（而且之

前想報名「大安金頭腦」卻額滿），加上被通知這件事時只剩下兩個名

額，想著：「能夠賺 500元跟充實學習歷程檔案」，我就慫恿同學一起參

加了。 

    原本有點害怕這個活動會很乏味，但出乎意料比想像中來得好玩，

我意外地很喜歡這種活動方式，感覺從每一次集訓中都學到了不少，像

是如何寫書評及選好書的方法，而且老師居然能邀請到亮軒老師蒞臨現

場，相當令人驚喜！ 

    更喜歡集訓和漫游閱讀中小組討論的方式，一件事情在小組內就有

不同的想法能夠互相交流，小組發表時又能聽到更多方向的思考，真的

很有趣！很佩服大家都能在短時間內想到這麼多事，在發表時口條又好

好，也感謝學長、學姐擔任閱讀推廣大使，準備了充實的讀書會。 

    「走讀青田七六」大概是整個金質獎活動中我最期待的項目（本來

就是為此而來），原本以為只是單純去吃下午茶，沒想到還學到了一些小

知識，像是建築構造的介紹、歷史等。闖關活動也非常用心，題目都是

為了「青田七六」量身訂做，餐點也好吃，整體氛圍讓人感覺很愜意。 

    「金質獎」的活動過程讓我增加了不少經驗，包括小組互動、寫書

評等，也加深我對於閱讀的好感度，閱讀過程幾乎沒什麼窒礙。剛開始

寫書評時，想著：「要寫出 500字會不會有點困難？」但活動過後，我發

現「寫書評」就是要趁著看完書後被渲染的情緒趕快動筆，接著就會越

寫越起勁，完全忘記了字數壓力，若是看完衝擊感很深的書，真的會寫

到意猶未盡。 

    非常慶幸自己有報名此次活動，物質和心理上都受益良多，且活動

過程充實愉快！



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：圖傳 113 乙 

姓名：曾家鈺 
    很開心能來參加「金質獎」活動，也很慶幸當時鼓起勇氣報名 

。一開始想報名其實就是因為獎金，參加完這個活動的所有行程後 

，真心覺得超充實的。 

    整個過程中，我們分組進行，認識了不同班的同學，還剛好分

配到隔壁班同科的同學。討論時，每個人會發表自己的想法，過程

中能了解別人的想法，促使自己從其它觀點看事情，也能訓練自己

的表達能力。我是個不太會發表意見的人，尤其是在很多人的團體

裡，但這個活動的分組只有 4個人，壓力不會那麼大，所以我比較

敢講話，然後組員人都超 nice，雖然想法不同，但也都可以互相

尊重。 

    除了在校內的集訓、講座和讀書會，金質獎還有一個比較特別

的活動——「走讀青田七六」，竟然可以享用免費的下午茶，學校

真的相當用心，對我們好好。「青田七六」是一棟日式建築，外觀

很唯美、文青，裡面也比我想像中大很多，闖關活動過關後還有獎

品，真的好讚，不知道是學長姊還是老師想的遊戲，總之相當用

心。 

    圖書館還請到亮軒老師到學校演講，能見到作者本人的機會真

的少之又少啊！雖然亮軒老師講到離題，但還是很特別的經驗。還

有我覺得很厲害的，就是「漫游閱讀」活動，本來以為是老師主講 

，結果竟然是學長和學姐！真心佩服他們，能主持整個閱讀活動，

口才也很流暢。 

    老實說，班會課基本上超無聊，不是在聽班導訓話，就是在滑

手機，來參加這個活動，覺得比在教室有意義多了。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：製圖 113 甲 

姓名：謝博安 
    這次的金質獎是班導推薦我參加的，以為不會有什麼有趣的

事，不過就是讀課外書而已，也可以說，那時的我不確定參加這

個活動值不值得。 

    當我去「青田七六」參觀，了解歷史又品嘗下午茶，有種來

到鄉下的輕鬆感，也見識到這棟建築原來藏著不同國家的建築風

格。屋裡還有日式的防潮系統，有小花園、高高的椰子樹，最令

我最驚豔的是，屋齡這麼高，不管風吹日晒雨淋，依然堅挺地佇

立著。 

    一進到裡面，就可以完全體會到老古蹟的味道和氣息，真的

非常適合坐下讀讀書，很愜意。一邊聽解說員導覽，一邊欣賞照

片和文物，也體悟到維護古蹟的不易。我終於知道為何老師要推

薦我參加金質獎了，機會難得且珍貴。 

    記得國中時的國文老師有介紹過亮軒老師，當時完全不覺得

我可以親眼見見，沒想到因為這次的金質獎，能在圖書館聽老師

講述他的人生經驗，比歷史課本有趣多了。雖然老師來的時間僅

僅一節課，但讓我們了解、知道的事情，遠遠超過我們之前上課

兩三次所得到的。 

    或許是我的年紀還太小，又或者是我的見識還太淺薄，聽完

演講的我只有一種感覺，就是要好好珍惜現在的臺灣、家人、朋

友等等……，但我的班導同樣也有去聽，不同的結果是她哭了。

我瞞著幾位同學上前詢問老師，才發現老師是因為太感動才哭的 

。或許我的人生經驗真的太少，人生還有很多值得我探索的事。 



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：綜高 113 孝 

姓名：曾靖恩 
    我在同學的陪伴和極力推薦下，和他一起報名了這次的金質

獎活動。 

    在第一次的集會，我們得知了這次金質獎的主題，是關於亮

軒老師寫的《青田街七巷六號》這本書，後來，亮軒老師本人也

親自到場來跟我們分享。 

    我們還造訪了他小時候長大的地方，也就是「青田街七巷六

號」的所在地，那裡原本是帝國大學的教師宿舍，現在被臺北市

政府認定為直轄市市定古蹟並改建成咖啡廳，裡面還有關於「青

田七六」歷史的免費導覽，十分適合人們參觀。 

    當我們到達「青田七六」時，映入眼簾的是一棟古色古香、

日式合併歐式的建築。一踏入玄關、脫了鞋，服務員親切地招呼

後，就帶我們去座位放好東西，並開始了今天的導覽。導覽員跟

我們說，這裡一開始是由足立仁教授所興建，之後才由馬廷英教

授和亮軒老師等人入住，現在這裡已經被改造成供人休憩的咖啡

廳。 

    這次的下午茶我點了經典組合巧克力蛋糕和鳳梨紅茶達克瓦

茲，它是一種內有鳳梨餡料的特製甜點，外皮酥脆、內餡充滿果

香，令人回味無窮。而我的飲料點的是冰拿鐵，一口咖啡、一口

甜點，說不出的愜意。我們在足立仁、馬廷英等教授的書房，一

邊品嘗著咖啡、吃著甜點，一邊看著牆上和家具等歷史足跡，和

過去的教授們來一場穿越時空的邂逅。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：製圖 113 甲 

姓名：張哲綸 
    其實，一開始我還不知道有這個活動，是同學告訴我報

名快要截止了，問我要不要參加，當時聽到通過後有 500元

現金，還可以度過無聊的班會課，就毫不猶豫地去報名了。

活動的時間是在每個禮拜五的最後一節課，第一次去參加時

有一點小緊張，因為不是很清楚活動的內容，不過後來就不

會有這種感覺了。 

    活動的過程非常有趣，包含很多不一樣的主題，讓我印

象最深刻的就是「走讀青田七六」。那天是段考的第二天，十

二點就放學了，所以下午剛好有時間去校外走讀。雖然天氣

不是非常好，但是依然不減我們的興致，因為「青田七六」

距離我們學校沒有很遠，所以就算搭公車也不會很久。一看

到「青田七六」就知道是一棟非常有歷史的建築物，外觀就

像日式建築，由木頭建成，但也結合了西洋建築的特色，相

當優美。 

    聽完解說之後，就是我最期待的下午茶時間。在選餐時 

，有兩個餐點特別吸引我，但是一個人只能選一種，所以我

就叫同學和我選不一樣的，這樣還可以互相交流一下，我個

人覺得兩種都很好吃。在吃下午茶的同時還有闖關遊戲，集

點和寫一百字的心得可以獲得小禮物。在這優美的日式建築

裡，門裡門外有如兩個完全不同的世界，在「青田七六」

裡，我彷彿和外界隔絕一般，忘卻了煩惱。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：圖傳 112 乙 

姓名：張記華 
    「青田街七巷六號」和我想像的不太一樣，我對這棟房子的

想像來自書本裡，在書中，它被描繪得富麗堂皇卻被抑鬱的氛圍

籠罩，但親身走讀後，我看到的「青田七六」如同時下流行的網

紅咖啡廳，而根據過往的經驗，通常一件事物只要流行起來就將

失去意義。「流行」會吸引成群的年輕人拿著自拍工具，臉上撲

著一樣的妝、嘴裡叨念著類似的話，為了某個社群軟體上的追蹤

人數努力。走進「青田七六」的遊客很多，但真正走進它的故事

的人寥寥無幾。 

    行文至此，我的手指停在鍵盤上方開始思考，若不是政府將

「青田七六」商業化、民營化，「青田七六」最後終將隨著塵土

消散在時間裡，逐漸荒廢或走向都市更新的拆遷命運，那麼，可

能永遠不會有人見識到將近一個世紀以前，融合西洋與和式的建

築美學；然而，一旦有了經營的考量就必然商業化，磚瓦裡的時

光總會隨熙攘的遊客逐漸被沖淡。  

    如果我是《青田街七巷六號》的作者亮軒，大概會感到既無

奈又感慨吧，轉念又想，也許亮軒老師早已經不在意了，他曾在

書中的最後說到：「最後留下的只有記憶，所以只有記憶是重要

的。」可能對作者來說，在乎的從來不是是否有人會帶著研究的

目光仔細掃視屋內的每片玻璃，但我仍然無法理解這句話被書寫

時作者的心境。也許，等待歲月最終追趕上我的日子時我會理解

的，現在的我只知道，被焊進字句裡的記憶能夠藉著文學航向永

恆，汲取這些永恆才是閱讀真正的意義。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：電機 112 乙 

姓名：鄭筑文 
    在這次「金質獎」活動中，我在閱讀書籍方面最大的問題應

該是不知道要看哪一本，感興趣的很多但又很怕看不完，最後選

了《您已登入 N號房》，在寫心得的時候也是寫了這本書。 

    寫心得前很擔心自己能不能寫到 500字，結果多慮了，輕鬆

就突破了 500字，但內容卻很讓我傷腦筋。我希望寫出的心得是

言之有物的，腦裡轉了千萬般思緒，但要陳述的時候卻好像大腦

打結，怎麼想都捋不清它。中間表述的內容感覺也是重複的，許

多詞語一直出現，自己在閱讀的時候總覺得像在灌水，讀起來也

沒那麼順。 

    在讀完一本書之後，我很喜歡在腦袋裡再想一遍書的內容，

然後加入自己的想法不斷去思考，很享受這個跟自己對話的時候 

，但更希望的是有個人能夠互相討論。我特別喜歡開讀書會的感

覺，大家一起針對同一本書、同樣的內容敘述不同想法，從不同

角度思考，甚至推翻自己原先的假設，然後提出新觀點。比起寫

心得後老師的評語，大家一起你一言我一語，像辯論一樣去反駁

別人的上一句話這是更吸引我的。 

    很慶幸參加了這個活動，非常有價值。透過分組討論，聽到

別人對同一段文字的不同看法；去「青田七六」實際走訪，聽著

導覽並欣賞屋子的美，邊吃下午茶邊聽作者本人說故事，對我來

說是很新穎的經驗。學長姐上臺導讀時，我覺得他們很了不起，

不怯場，簡報也很棒，甚至還有互動，除了聽他們分享的內容，

我覺得他們站在臺上那自信的樣子也很值得學習。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：電機 113 乙 

姓名：朱宥綸 
    我想來參加「金質獎」的原因有兩個，主要是為了完成學習歷程

檔案，但也是為了不想聽演講或開班會。當初認為「金質獎」就只是

看個書而已，應該不會太困難，而我本來也有閱讀課外書的習慣，正

是一舉兩得的決定。在看完《越讀者》後，我才發現自己以前只是挑

有趣的小說看，並沒有真正多方面的閱讀，這是我的第一個成長。 

    在參加亮軒老師的講座時，最令我印象深刻的是老師的其中一個

回答，讓我驚覺《青田街七巷六號》這本書雖然寫的是老師家的事，

但也代表了那個時代。也就是說，在故事的背面，通常還有作者想額

外表達的事，而這觀察其實也適用於很多書上，這也許是我最喜歡看

日本輕小說《奇諾之旅》的原因吧！ 

    整個「金質獎」活動中，最出乎我意料之外的是「走讀青田七六 

」和「發認證獎金」這兩件事。我在聽說明之前，完全沒想到學校會

另外撥錢給圖書館辦活動，不過，這也代表「金質獎」是非常的重要 

，成效應該不小。現在回想起來也確實如此，這真的讓我在閱讀的習

慣與想法上有很大的變化，也發現自己過去太偏好網路小說，很久沒

閱讀紙本的課外書籍了。因此，我最近去離家不遠的圖書館借書，挑

了幾本我在意但一直沒借的書，確實是改變了我的生活。 

    「走讀青田七六」是第一次讓書與我的腳步連結的活動，俗話說 

：「讀萬卷書，不如行萬里路」，我想，這是要自己先走過路後，才能

實際感受到的吧！ 

    最後，我在「金質獎」活動中最大的改變就是閱讀完《青田街七

巷六號》和《越讀者》這兩本書。一般的學生根本就不會想看這種書 

，但就是因為預先排斥，才會一直把自己侷限住吧！我被「金質獎」

向前推了一把呢！



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：電機 113 乙 

姓名：黃顗安 
    這次參加金質獎的活動，讓我獲得了許多。 

    一開始，圖書館老師導讀這次的主題書——《青田街七巷六

號》，讓我對它有了大致的了解；而下一次活動的小組討論跟延

伸導讀，不僅使我認識了一種新的讀書方式，在小組討論後再聽

聽更多人的想法，讓我獲得了從我的思維絕對想不到的看法。 

    在這之後，老師甚至請到作家本人，也就是亮軒老師來到大

安回答我們在閱讀此書後的疑問。我很喜歡他講故事的節奏和語

氣，也很感謝他，讓我更認識了上一代甚至是上上代臺灣人的故

事。 

    之後，我們實際去了一次「青田七六」，坐在裡面的同時，

也想像著作者一家在這間房子裡一起活動的畫面，而且還有遊戲

讓我們更認識這個地方，有得吃又有得玩。不得不說，圖書館真

的十分用心對待參加金質獎活動的我們。 

    最後幾次的活動，雖然因為線上上課有了些許改變，但不影

響學長姐們精彩的書本介紹，有趣的互動和精湛講解讓我對這幾

本書也有了興趣。 

    我很開心能夠參加這次的金質獎，用心的老師、認真的學長

姐們和友善的同學都讓我在閱讀路上走得更加開心。等到我升上

二年級，一定要介紹認識的學弟妹們來參加這個如此獲益良多的

活動，希望學校能將金質獎持續舉辦下去！



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：汽車 113 乙 

姓名：潘紘維 
    感謝各位老師精心安排這次的金質獎活動，甚至請到亮軒老

師本人親自到學校跟我們述說他小時候的故事。我會參加這個活

動是因為我們班的蕭守廷也有參加，他想說找幾個同班的參加比

較不會那麼尷尬，再加上我並不討厭看書而且剛好有空，所以就

跟著報名。 

    參加之後覺得真的很不錯。我印象最深刻的一次就是亮軒老

師來學校說他小時候的故事，因為我很喜歡聽歷史故事，而且亮

軒老師說的都是在課本上沒有學過的，也因此了解到當時的時代

背景以及生活的困苦，身在現在真的難以想像。 

    因為疫情影響，最後一場漫游閱讀講座變成遠距教學，沒有

辦法到學校，非常可惜。而實體到校的時候是段考週，導致我沒

什麼時間去學校圖書館借要撰寫第二篇讀書心得的書，最後只好

到外面圖書館借。幸好在遠距教學之前，我們已經先去「青田七

六」參觀過了，不然，因為疫情取消真的很可惜。 

    經過這次的金質獎系列活動，我從原本只看推理小說，變得

想去試著閱讀其他類型的書籍。《空洞的十字架》那次的讀書會 

，讓我學習到延伸思考書本裡面相關議題的方法，以及思索怎樣

才是正確的做法。 

    在最後，感謝各位安排這次金質獎活動的老師以及學長、學

姊，讓我度過這段快樂且有意義的時光，也感謝學校願意把經費

用在這次的活動上。再次感謝策畫這次活動的所有人，沒有你們

就不會有這次的美好體驗。



第十二屆大安好書推薦 

  金質獎認證活動心得 

班級：汽車 113 乙 

姓名：蕭守廷 

    整個金質獎最大的亮點就是「走讀青田七六」，我現在

想起來還是非常的激動，撇開下午茶的部分，光參觀房子我

就覺得很值得。因為人實在是太多，還有其他的顧客，不然

我可能可以在那間房子裡面慢慢觀察一個小時以上。一整個

活動我最失禮的地方是，我以為女傭房沒有客人，想要進去

看看，結果有人，讓我感到不好意思，不然的話，我可能不

會那麼快走吧！ 

    我再分享一下自己那份下午茶，印象最深的是蓮藕脆皮 

，慢慢地咬，可以感受蓮藕跟一點點鹽的滋味；其次是棗香

紅茶，那一壺茶我覺得是真的有棗香卻又不搶紅茶的茶香

味，又剛好無糖可以解解膩。我在聽導覽的時候，印象最深

刻的是走廊上面的玻璃窗，有一些是舊的，有一些是新的，

舊的從 45度左右往外看，景物有一些扭曲，而新的就沒有

這個問題，我在上面看到人類技術上的進步，十分震驚。 

    我也很喜歡漫游閱讀時的小組討論，雖然我們互相不認

識，但卻好像一群同班同學，一起為了某個目標而努力交

流。這次的金質獎活動雖然大部份都是在圖書館裡面舉辦，

但是每一次都讓我感到收穫滿滿，每一場或多或少都有很好

的養分，讓我成長，對我在閱讀與寫作方面幫助很大。
 


